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«Когда наш президент поддержал инициативу ветеранов о создании 
нового монумента на Пулковских высотах, мы уже тогда понимали, 
что день завершения Ленинградской битвы, 9 августа 1944 года, дол-
жен стать Днем воинской славы России. Это восстановление прези-
дентом исторической справедливости в Год защитника Отечества». 

  АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ  , губернатор Санкт-Петербурга

16+    ИЗДАНИЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА САНКТ–ПЕТЕРБУРГА        SPBDNEVNIK.RU        SPBDNEVNIK        DNEVNIKSPB       @SPB.DNEVNIK       ПЕТЕРБУРГСКИЙДНЕВНИК       @DNEVSPB

ВОССТАНОВЛЕНИЕ 
СПРАВЕДЛИВОСТИ

→ стр. 3

Сегодня – годовщина возвращения  КРЫМА   в состав нашей страны. Накануне в Кремле 
подтвердили, что в этот день ожидается телефонный разговор президента
России Владимира Путина с президентом США Дональдом Трампом.

→ стр. 3, 6-7

В Санкт-Петербургском отделении Российской акаде-
мии наук сегодня состоится заседание, приуроченное 
к 95-летию со дня рождения Нобелевского лауреата
 ЖОРЕСА АЛФЕРОВА . Мероприятия к знаковой дате прохо-
дят в нашем городе с прошлой недели.

→ стр. 4-5

КРЫМСКАЯ ВЕСНА. 
11 ЛЕТ СПУСТЯ

ПОЧЕТНОЕ СОБРАНИЕ

подтвердили, что в этот день ожидается телефонный разговор президента
России Владимира Путина с президентом США Дональдом Трампом
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ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

Обозначения в газете:

 АВТОР ТЕКСТА       АВТОР ГРАФИКИ       
  АВТОР ФОТО         ИЗОБРАЖЕНИЕ ИЗ ФОТОБАНКА

Учреждения образования
• ГБНОУ «Академия цифровых 

технологий»
• ФГБОУ ВО

«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический 
медицинский университет»

Учреждения культуры
• Филиал ФКП 

«Росгосцирк» «Большой 
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-
концерт»

• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 

политической истории 
России

• Санкт-Петербургский союз 
художников

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека 
им. Б. Н. Ельцина»

• СПб ГБУК «ЦГПБ 
им. В. В. Маяковского»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

СМИ
АО «Радио «Зенит»

Некоммерческие 
организации
• АНО «Остров фортов»

Медицинские 
учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП 

им. И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса Санкт-Петербурга»
• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо Санкт-

Петербург»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ 

«Многофункциональный 
центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ «Санкт-
Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма 

«Санкт-Петербургский Дом 
книги»

• Филиал фонда «Защитники 
Отечества» в Санкт-
Петербурге

• Общероссийское 
общественное движение 
«Бессмертный полк России»

• Комитет по труду 
и занятости населения 
Санкт-Петербурга

Светлана Лаврецова
директор 
Санкт-Петербургского 
ГБУК «Театр юных зрителей 
им. А. А. Брянцева»

Леонид Алексеев
дизайнер, преподаватель 
Санкт-Петербургского 
филиала ФГАОУ 
ВО «Национальный 
исследовательский 
университет «Высшая школа 
экономики»

Андрей Афанасьев
генеральный директор 
группы компаний 
«РОСОХРАНА»

Александр Громов
председатель ДОСААФ 
России Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области

Кирилл Дьяковский
генеральный директор 
АО «Третий парк»

Юрий Журавлев
директор Ленинградского 
зоопарка

Дмитрий Иванов
ректор Санкт-Петербургского 
государственного 
педиатрического 
медицинского университета

Инна Карпушина
заместитель руководителя 
администрации губернатора 
Санкт-Петербурга – 
начальник Управления 
информации

Павел Кейв
генеральный 
директор компании 
«Омоикири Рус»

Елена Кириленко
общественный 
деятель

Денис Минкин
директор 
Санкт-Петербургского 
ГУП «Горэлектротранс»

Евгений Панкевич
председатель 
Комитета по развитию 
туризма Санкт-Петербурга

Михаил Рахлин
президент 
Санкт-Петербургской 
РОО «Клуб Дзюдо 
Турбостроитель»

Павел Ткаченко
исполнительный директор 
благотворительного фонда 
«Бумажная птица»

Виталий Федоров
директор 
Книжной лавки 
писателей

Андрей Хлутков
директор 
Северо-Западного 
института управления 
РАНХиГС

Ольга Хомова
генеральный директор 
СПб ГБУК «Государственная 
академическая капелла 
Санкт-Петербурга»

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

«ПЕТЕРБУРГСКИЙ ДНЕВНИК» – 
ОБЛАДАТЕЛЬ ЗНАКА ОТЛИЧИЯ 
ПРОЕКТА «ЗОЛОТОЙ ФОНД ПРЕССЫ»

2025

СПЕЦИАЛИСТ 
В СФЕРЕ ТУРИЗМА

Голосование за номинантов премии «Город в лицах» от издания 
«Петербургский дневник» вышло на завершающую стадию: оно 
продлится до 20 марта. Успейте сделать свой выбор!

ГОЛОСУЕМ ЗА ГОРОЖАН

КИРИЛЛ СОКОЛОВ,
генеральный дирек-
тор ООО «Туропера-
тор «Невские сезоны»

НАДЕЖДА ИВАНОВА,
руководитель отдела 
по работе с кор пора-
тивными клиентами 
группы компаний 
«Тари тур»

ОЛЬГА КИРПАНЬ,
ведущий мене-
джер по туризму 
ООО «Арт-тревел»

АННА ЛУПИНОВА,
руководитель группы 
компаний «Серебря-
ное кольцо», член 
Российского союза 
туриндустрии

ВИКТОР ШАБАЛИН,
старший преподава-
тель Санкт-Петербург-
ского государствен-
ного экономического 
универси тета

  VK.COM/PO_PETERBURGU1

ИРИНА ПОЛЕВАЯ,  
гид-экскурсовод

Напомнить, 
что в городе 
есть 
классные 
специалисты

Номинация для специалистов в сфере туризма, 
безусловно, удачное решение. Проведение в Петербурге 
таких профессиональных конкурсов подчеркивает, что наш 
город – туристическая столица. Причем таковой он остался 
даже в то время, когда въездной туризм с иностранцами 

сократился и мы стали работать в первую очередь с рос-
сийской аудиторией. 

С одной стороны, уже не так востребовано знание языка, 
а с другой – приходится щеголять чем-то другим. Чем? Вот 
профессионалы и ищут ответ.

Такие конкурсы нужны еще и потому, что любую профес-
сию надо рекламировать. В данном конкретном случае – 
напоминать людям о том, что в городе работают классные 
специалисты в сфере туризма самой разной направленности.

Если говорить о гидах и экскурсоводах, то важно понять, 
по каким критериям их оценивать. Проще всего – по отзы-
вам клиентов, но далеко не все спешат их оставлять. У гидов 
не бывает открытых уроков, как в школе. И «тайных поку-
пателей», как в магазине, тоже нет. Сарафанное радио – 
по-прежнему один из самых эффективных способов найти 
хорошего специалиста, хотя люди, профессионально заня-
тые организацией поездок, читают и отзывы на агрегато-
рах, и социальные се т и.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

НОМИНАЦИЯ 
ПРИСУЖДАЕТСЯ ВПЕРВЫЕ

18 МАРТА 2025
ВТОРНИК2 НОВОСТИ
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…ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВ 
ВЫЙДУТ НА СВЯЗЬ…

  > Сегодня, 18 марта, президент России Владимир Путин 
и президент США Дональд Трамп планируют побеседовать 
по телефону. Информацию об этом подтвердил официаль-
ный представитель Кремля Дмитрий Песков. «Во вторник 
готовится такой разговор», – сообщил он.

…ПЛЮС ДЕСЯТЬ ГРАДУСОВ? 
УЖЕ СКОРО!..

  > Уже в середине недели придет потепление. 
«Со среды, 19 марта, в Петербурге становится все 
теплее, а в воскресенье-понедельник есть перспек-
тивы и первые плюс 10 градусов получить», – сообщил 
главный синоптик горо да Александр Колесов.

В 2025 ГОДУ финансиро вание развития ком-
мунальной инфраструктуры и энергетики 
Петербурга увеличено почти на 20 про-
центов. Об этом сообщил губернатор Алек-
сандр Беглов по итогам заседания с членами 
городского правительства. «Санкт-Петер-
бург – самый северный мегаполис мира. 
Для нас крайне важно обеспечить надеж-
ную работу систем теплоснабжения, элек-
троснабжения, газоснабжения, водоснаб-
жения. От этого зависят комфорт и благо-
получие всех жителей города и реализация 
городских программ», – отметил Александр 
Беглов. Вместе с тем губернатор поручил 
органам власти и организациям ужесто-
чить контроль за выполнением требований 
по защите энергетического комплекса Петер-
бурга от террористических угроз и принять 
меры по усилению безопасности инфраструк-
турных объек тов.

ВЛАСТИ города одобрили предостав-
ление Фонду развития бо кса и спор-
тивной борьбы Санкт-Петербурга 
земельного участка в Зеленогорске 
для строительства спортивного ком-
плекса. По соглашению инвестора 
с администрацией Курортного района 
и Спортивной школой олимпийского 
резерва имени Владимира Корень-
кова в новом спортивном центре вос-
питанникам спортшколы будут пре-
доставлять бесплатные часы для тре-
нировок. «Наша задача – создавать 
условия для занятий спортом жите-
лям всех возрастов. Особенно – детям 
и молодежи. Новый комплекс в Зеле-
ногорске будет способствовать разви-

тию бокса и спортивной борьбы», – 
подчеркнул губернатор Александр 
Беглов. Центр бокса и спортивной 
борьбы станет одним из перспектив-
ных объектов: его планируют постро-
ить за 3 года. 
Добавим, что спортивная инфра-
структура в  Курортном районе 
развивается быстрыми темпами. 
В 2024 году в Сестрорецке открылся 
комплекс плоскостных сооружений 
«Северный» с экстрим-парком и пло-
щадками для пляжных видов спорта. 
В Зеленогорске на стадионе «Спар-
так» создан крытый манеж для игро-
вых видов спорта, а в парке появи-
лась скейт-площад ка «Зигзаг».

 МАКСИМ СЮ /maxim.syu@spbdnevnik.ru/   
  ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

 СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Надежное тепло для самого 
северного мегаполиса мира

Новый центр для бокса

Д
ень завершения Ленинградской 

битвы – 9 августа 1944 года – станет Днем 
воинской славы России. Сн ова наш президент 
поддержал инициативу петербургских ветера-
нов. И на прошлой неделе внес соответствую-
щий законопроект в Государственную думу РФ.

Глава государства восстановил истори-
ческую справедливость в отношении всех 
участников Ленинградской битвы. Напомню, 
что она была самым продолжительным сраже-
нием Великой Отечественной войны. Унесла 
жизни почти миллиона советских солдат 
и офицеров. Стратегическое значение этой 
битвы трудно переоценить: в огненном 1941-м 
она сковала силы фашистов и не дала врагу 
перебросить отборные дивизии под Москву. 
В трудном для нашей Родины 1942 году осаж-
денный Ленинград вдохновлял своим приме-
ром другие фронты. «Раз Ленинград держится, 
то и мы сможем», – говорили друг другу сол-
даты во всех окопах от Балтийского до Чер-
ного моря. В 1944 году на завершающем этапе 
битвы была полностью снята блокада Ленин-
града. Выбита из войны Финляндия. В корне 
изменился ход боевых действий на Балтийском 
море. Были созданы предпосылки для осво-
бождения Советской Прибалтики и окружения 
Кенигсберга. А также для изгнания фашистов 
из полярных широт.

Прошлым летом мы установили закладной 
камень в основание будущего монумента участ-
никам Ленинградской битвы. Провели архи-
тектурный конкурс. Выбранный нами проект 
одобрил президент России. В год 80-летия 
Великой Победы приступим к созданию мемо-
риала. Официальный статус дня окончания 
Ленинградской битвы как Дня воинской славы 
России позволит упростить получение необхо-
димых согласований. И сократит сроки реали-
зации проекта.

А сегодняшняя дата, 18 марта, на этой 
неделе будет в центре внимания Петербурга 
и всей страны. Годовщина возвращения в Рос-
сию Крыма и Севастополя. Поздравляю всех 
ленинградцев – петербуржцев с этим истори-
ческим событием. Город, политические партии, 
общественные организации подготовили раз-
нообразную и очень насыщенную  программу. 
По  всему Петербургу пройдут публичные 
акции, лекции, выставки, концерты, патрио-
тические уроки в школах, колледжах и вузах, 
другие масштабные меро приятия.

Продолжение темы – на стр. 6-7.

  ПРЕСС-СЛУЖБА АДМИНИСТРАЦИИ ГУБЕРНАТОРА СПБ

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, 
губернатор Санкт-Петербурга

Две очень 
важные 
даты 
для нашей 
страны

18 МАРТА 2025
ВТОРНИК 3НОВОСТИ
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  БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/     ПРЕДОСТАВЛЕНЫ САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИМ ГУМАНИТАРНЫМ УНИВЕРСИТЕТОМ ПРОФСОЮЗОВ И САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИМ ОТДЕЛЕНИЕМ РАН

Александр Сергеевич, юби-
лей Жореса Алферова отме-
чается в  нашем городе 
весьма широко. Проком-
ментируйте, пожалуйста, 
это событие.

> Город на  Неве никогда 
не  забывал Алферова, 
но время все бол ее отчетливо 
высвечивает уникальность 
его фигуры – ученого испо-
линского масштаба, во мно-
гом определившего развитие 
цивилизации всей планеты. 
Достаточно сказать, что его 
открытия обеспечили тех-
нологическую основу миро-
вого информационного про-
странства человечества. 
От  мобильных телефонов 
и Интернета до искусствен-
ного интеллекта – в основе 
всего этого Алферов, его 
видение физики, мировоз-
зрение и стремление поста-
вить свой уникальный дар 
на службу Родине.

Можно сказать, что сегодня 
младенец, сам того не ведая, 
опосредованно знакомится 
с открытиями Жореса Ива-
новича до того, как узнает 
лицо матери.

В то же время масштаб-
ность алферовской даты 
весьма отчетливо ощуща-
ется в  Северной столице 
и  благодаря воплощению 
в жизнь его мечты о создании 
в нашем городе отделения 
Российской академии наук. 
Юбилей отмечают и прави-
тельство Петербурга, и отде-
ление РАН, и выдающийся 
вуз ЛЭТИ, в котором получил 
высшее образование Нобе-
левский лауреат, и  Физи-
ко-технический институт 
им. А. Ф. Иоффе РАН, сыграв-
ший особую роль в его судьбе, 
и блистательный Академиче-
ский университет – любимое 
детище академика, и наш 
Гуманитарный универси-
тет профсоюзов, где акаде-

мик был избран Почетным 
доктором в 1998 году.

Заседание в честь 95-летия 
со  дня рождения Жореса 
Алферова состоится в Боль-
шом зале Императорской 
академии наук на  Уни-
верситетской набереж-
ной. Почему именно тут? 
И как оно пройдет?

> Место проведения цент-
рального, сегодняшнего, 
заседания РАН выбрано 
не  случайно. На  Универ-
ситетской набережной, 5, 
находится рабочий кабинет 
Жореса Алферова, в котором 
на посту председателя пре-
зидиума вначале Ленинград-
ского, а затем Санкт-Петер-
бургского научного цент ра 
академии он проработал 
тридцать лет.

Наше заседание нач-
нется с выступления главы 
РАН академика Геннадия 

Яковлевича Красникова. 
Красников и Алферов были 
не прост о знакомы – неза-
долго до  ухода из  жизни 
Жорес Иванович рекомен-
довал Красникова к избра-
нию президентом РАН.

С  масштабным докла-
дом, посвященным вели-
кому физику и его жизнен-
ному пути, выступит глава 
Петербургского отделения 
РАН академик Андрей Руд-
ской, достойно продолжаю-
щий дело Алферова. Огром-
ная работа по  созданию 
Санкт-Петербургского отде-
ления РАН, по сути – вопло-
щению в жизнь завещания 

Жореса Ивановича, была про-
делана Геннадием Красни-
ковым и Андреем Рудским 
при поддержке Владимира 
Путина.

В  знаменитом дворце 
на берегах Невы в этот день 
будут показаны фильмы 
о  нашем замечательном 
современнике, откроется 
посвященная ему выставка. 
Мы ждем и  презентации 
книги об Алферове – 95 рас-
сказов о  нем летописца 
современной петербургской 
науки Аркадия Соснова.

Санкт-Петербургский 
гуманитарный универси-

тет проф союзов (СПбГУП), 
которым вы руководите, 
избрал Жореса Ивановича 
Почетным доктором, когда 
он еще не был ни Почет-
ным гражданином Петер-
бурга, ни  Нобелевским 
лауреатом. Чем  вы, уче-
ный-гуманитарий, при этом 
руководствовались?

> Мой путь в науку начи-
нался с физико-математиче-
ского класса. Затем – инже-
нерно-физический факуль-
тет в  знаменитом ЛИТМО 
и  работа в  Государствен-
ном оптическом институте 
имени С. И. Вавилова. Рабо-

Сегодня пройдет заседание президиума Санкт-Петербургского отделения РАН, приуроченное 
к 95-летию со дня рождения Жореса Алферова. Об ученом и Почетном гражданине Петербурга рас-
сказал заместитель председателя Отделения, член-корреспондент РАН Александр Запесоцкий.

«Наш друг Жорес Иванович Алферов»

Распоряжениe правительства России о создании 
Санкт-Петербургского отделения Российской акаде-
мии наук было подписано 17 мая 2023 года. Так осу-
ществилась мечта Жореса Алферова. 

Дмитрий Лихачев и Михаил Бобров в Университете профсоюзов 
подписывают обращение к городскому парламенту с просьбой 
присвоить Жоресу Алферову звание Почетного гражданина.

Александр Запесоцкий и Жорес Алферов в гранд-отеле «Европа». Жорес Алферов и Андрей Рудской в историческом здании Императорской академии наук на Университетской набережной.
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В1991 году я окончила школу № 239 
и готовилась поступать в Политехнический 
университет. Из множ ества направлений под-
готовки выбрала недавно открывшийся физи-
ко-технический факультет, кафедру физики 
твердого тела. Мне всегда нравилась физика, 
было интересно разбираться, почему при-
рода устроена так, а не иначе. На факультете 
были очень сильный преподавательский состав 
и углубленная программа по базовым пред-
метам – высшей математике и физике. Ну и, 
конечно, одним из факторов, повлиявших 
на мой выбор, стало то, что факультет орга-
низован академиком Жоресом Алферовым, 
директором Физико-технического института 
(ФТИ) имени А. Ф. Иоффе РАН.

У  нас на  физико-техническом факуль-
тете Политеха были прекрасные преподава-
тели, ведущие специалисты в своих областях, 
которые давали материал не по учебникам, 
а на основе собственного опыта и исследо-
ваний. Мы изучали новые для того времени 
предметы – физику наноструктур, включая 
фуллерены, получение и свойства кванто-
во-размерных материалов. 

Жорес Иванович говорил, что физико-техни-
ческий факультет должен был удовлетворить 
кадровый голод академических институтов 
нашего города. Поэтому уже на третьем курсе 
нам предложили выбрать тему научных иссле-
дований, дали возможность познакомиться 
с лабораториями ФТИ. Дипломные работы 
мы писали под руководством ведущих уче-
ных, многие, в том числе и я, потом остались 
в своей лаборатории и продолжили обучение 
в аспирантуре.

Некоторое время после окончания универ-
ситета я была заместителем Жореса Алферова 
по учебной работе. Поражало то, что при огром-
ной занятости он находил время и для обще-
ния со студентами, и для обсуждения учебных 
программ, и для организации лектория. Он 
сам часто выступал с лекциями для студен-
тов и школьников, всегда собирая полный зал 
слушателей. Он был очень яркой личностью, 
независимой, умел отстаивать свою точку зре-
ния и увлекать своими идеями.

Сейчас многие выпускники созданного Жоре-
сом Алферовым физико-технического факуль-
тета Политеха стали выдающимися учеными, 
некоторые работают в ФТИ. Они составляют 
элиту российской и мировой нау ки.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
  ЛИЧНЫЙ АРХИВ АВТОРА

ВАЛЕНТИНА ЖУРИХИНА,
профессор Высшей школы 

фундаментальных физических 
исследований Физико-

механического института СПбПУ

Ученый, 
который 
умел увлечь 
своими 
идеями

тать довелось в  смежной 
с Алферовым области – обо-
ронной космической тех-
нике. Диплом писал у изу-
мительного профессора Хай-
туна, ученика великого ака-
демика Ландау и выпускника 
Политехнического универси-
тета. Работа была посвящена 
лазерному оснащению само-
летов-ракетоносцев. Затем 
занимался «космическими 
войнами».

Когда я в 1991 году стал 
ректором, в России, говоря 
словами шекспировского 
Гамлета, «распалась связь 
времен». Всякие олигархи 
провозгласили себя идеалами 
молодежи. Для нас в СПбГУП 
это было невыносимо. Вот 
мы и  возродили первыми 
(после дореволюционной 
России) институт почетных 
докторов как по-настоящему 
достойных идеалов, приме-
ров для подражания.

Алферов нам в этой связи 
оказался важен как символ 
успеха на  пути служения 
Родине. Те ценности, кото-
рые он исповедовал всю 
жизнь, теперь вошли в Кон-
ституцию страны. Любовь 
к Родине, служение избран-
ному делу, ценность чест-
ного труда, семьи, уважение 
к старшим, осознание исто-
рии Отечества и  стремле-

ние быть ее достойным про-
должателем… Благородное 
понимание долга, дружбы, 
любви – все то, что выстра-
дано нашим народом за тыся-
челетия истории,  – это 
Алферов.

Приятно вспомнить, 
что и в Почетные граждане 

Петербурга Жорес Иванович 
был выдвинут у нас в рек-
торате. Как-то  собрались 
вместе другие Почетные 
доктора СПбГУП: академик 
Дмитрий Лихачев, писатель 
Даниил Гранин, легендарный 
защитник блокадного Ленин-
града, профессор СПбГУП 
Михаил Бобров. Как Почет-
ным гражданам им принад-
лежало право выдвижения 
кандидатур. О чем я и вспом-
нил: сначала мы избираем 
в почетные, затем – и наш 
любимый город. Так сложи-
лось. Идеалы-то у нас общие! 

В общем, я у великих секре-
тарем оказался. Законода-
тельное собрание Петербурга 
их поддержало.

А  вот на  Нобелевскую 
премию Алферова выдви-
гали его коллеги из знаме-
нитого Немецкого физиче-
ского института.

Расскажите о вашей лич-
ной дружбе с выдающимся 
петербуржцем.

> Вспоминаю о  встречах 
с  Жоресом Ивановичем 
часто. Ведь он во  многом 
был и моим идеалом. И очень 
ярким, щедрым на личную 
теплоту человеком. От него 
просто свет какой-то  осо-
бый исходил. Помимо уни-
верситетских мероприятий 
мы много встречались в сво-
бодное время: у меня дома, 
у него на даче, как-то даже 
ездили вместе в отпуск.

Случилось и  так, что  раз-
ница в возрасте – 24 года – 
и  общественном статусе 
не помешала нашему вели-
кому современнику быть 
у меня свидетелем на свадьбе 
в  2004 году. С  одной сто-
роны, моя невеста произ-
водила впечатление на всех 
моих друзей намного лучшее, 
чем я сам. С другой – мое 
холостое положение Алфе-
ров на одобрял. Он считал 
семью неотъемлемой частью 
жизни зрелого мужчины. 
И настойчиво внушал мне, 
что «семья требует от супру-
гов серьезного труда над под-
держанием достойных отно-
шений». То же мне внушал 
и родной отец. В результате 
пришел день, когда оба они 
были мною очень довольны…

Некоторых из  наших 
Почетных докторов мне 
сегодня не хватает почти 
так  же, как  ушедших 
из жизни близких родствен-
ников. К примеру – Миха-
ила Боброва, Даниила Гра-
нина, Эльдара Рязанова, 
Андрея Вознесенского… 
И очень не хватает доброй 
улыбки Жореса Ивановича. 
Что  интересно: о  том  же 
мне теперь иногда пишут 
наши выпускники. Вели-
кое иногда лучше видится 
на расстоянии.

«Наш друг Жорес Иванович Алферов»

Мне довелось быть в группе 
алферовских гостей на вру-
чении ученому Нобелевской 
премии в Стокгольме. Я взял 
туда оператора, мы отсняли 
15 часов материала. Он ждет 
своего часа для фильма.

Жорес Алферов и Андрей Рудской в историческом здании Императорской академии наук на Университетской набережной.
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Этот полуостров – место с богатейшей 
культурой, колыбель русского христиан-

ства. Однако более древняя история Крыма, 
до прихода туда князя Владимира Святосла-

вича, не менее интересна.

Таинственная 
Таврида

ПЕРВЫМ народом Крыма, о  котором 
сохранилась историческая информация, 
были тавры. От них Крым получил свое 
первое название – Таврида. А на севере 
полуострова и в степ ях севернее него 
жили кочевники – скифы. Но у этих наро-
дов не было развитой письменности, 
в отличие от древних греков, которые 
и увековечили древних крымчан в своих 
исторических источниках.

НОВЫЕ ЗЕМЛИ
Древнегреческая цивилизация состояла 
из полисов – городов-государств. Их насе-
ление росло, а свободной земли для сель-
ского хозяйства не хватало. Поэтому 
греки объединялись в артели и отправ-
лялись в далекие края, чтобы основать 
там новые поселения и получить для себя 
достаточно земли. Одним из направлений 
колонизации стал север Черного моря 
и, разумеется, Крым. Самой удаленной 
от Греции точкой этого направления 
оказалось устье Дона, где был построен 
город Танаис.

Греки начиная с VI века до н. э. осно-
вали множество поселений в Крыму. 
Самыми крупными из них были Херсо-
нес Таврический (ныне – Севастополь), 
Пантикапей (Керчь) и Феодосия. У греков 
были предсказуемо сложные отношения 
с местными племенами скифов и тав-
ров, от которых им приходилось оборо-
няться. Но вместе с тем у разных народов 
получилось наладить взаимодействие. 
Греки выкупали меха, шкуры животных, 
металлы, деликатесы и переправляли 
их в Грецию. Взамен в Тавриду привозили 
вино, инструменты и керамику.

В мировоззрении греков Таврида была 
далеким форпостом цивилизации перед 
неизведанными и, в их представлении, 
населенными фантастическими сущест-
вами землями. 

Греки связывали эти края с  боги-
ней охоты Артемидой. В мифах именно 
в Тавриду богиня отправила Ифигению, 
дочь героя Троянской войны Агамем-
нона, и оттуда ее вызволил брат Орест. 
В Тавриде Геракл нашел Керинейскую 
лань (священное животное Артемиды), 
цель своего очередного подвига. Однако 
богом – покровителем колоний все же 
считался Аполлон, брат Артемиды. Зна-
комство с культурой скифов нашло отра-
жение в греческих легендах об амазонках, 
женщинах-воительницах.

НАСЛЕДНИКИ РИМА
К III веку до н. э. греческие города Тав-
риды и Таманского полу острова объеди-
нились в единое государство – Боспор-
ское царство со столицей в Пантикапее. 
Это была аграрная сверхдержава того 
времени, которая собирала огромные 
урожаи зерновых и снабжала хлебом 
сами Афины. 

Как и в самой Греции, в Тавриде стро-
ились храмы и театры.

  ЕВГЕНИЙ МОРЕВ, аспирант Института истории Санкт-Петербургского государственного университета 
 PSTGU.RU/FACULTIES/ART/NEWS/VIZANTIYA_I_TAVRIDA_MEZHDUNARODNAYA_KONFERENTSIYA_V_

NOVOM_KHERSONESE/

Во II веке до н. э. Римская республика под-
чинила себе Грецию, а в I веке обратила 
внимание на Черное море. В это время 
Боспорское царство перешло под управ-
ление могущественного правителя Пон-
тийского царства (ныне – север Турции) 
Митридата Евпатора, который смог ока-
зать сопротивление Риму, но в итоге про-
играл. Именно в честь этого древнего царя 
будет назван город Евпатория.

В итоге Боспорское царство было объ-
явлено государством-клиентом (то есть 
зависимым) Римского государства. 
При этом оно вошло в единое экономи-
ческое пространство и начало торго-
вать даже с Египтом. Причем пошлины 
с боспорцев не взимались.

Рим честно исполнял обязанности 
по защите Тавриды и постоянно держал 
там своих легионеров и флот. Легионеры, 
как и в других частях империи, занима-
лись строительством дорог. Их лагерь 
Харакс располагался недалеко от мыса 
Ай-Тодор, где сегодня находится дворец 
«Ласточкино гнездо».

В  первых веках нашей эры в  Тав-
риду пришло христианство. Считается, 
что полуостров посетил апостол Андрей. 
Как и в других частях Римской империи, 
проповедников здесь преследовали и уби-
вали. В том числе гонения были и в Херсо-
несе, убитые христиане позже были кано-
низированы и теперь известны как свя-
щенномученики Херсонесские. Но в итоге 
христианство победило, и Таврида стала 
его оплотом на севере Черного моря.

Когда Римская империя распалась, 
Таврида предсказуемо осталась в составе 
Восточной Римской империи (Византии) 
со столицей в Константинополе. Во время 
Великого переселения народов, уничто-
жившего Западную Римскую империю, 
города Тавриды устояли под натиском 
завоевателей-гуннов.

ЭКСПЕДИЦИИ СО ВСЕЙ СТРАНЫ
Богатый торговый форпост Херсонес 
и в следующие века будет желанной 
целью завоевателей. 

В 988 году он был захвачен войсками 
Древнерусского государства, которые вел 
князь Владимир Святославич. Однако 
князь предложил византийцам сотрудни-
чество и в то же время решил сам принять 
христианство по византийскому образцу 
(с 1054 года – православие) и распростра-
нить его в своих землях. Так в Тавриде 
началась история русского христианства.

Сегодня археологическими раскоп-
ками и  изучением древней истории 
Крыма занимаются множество ученых. 
Со всей России туда приезжают архео-
логические экспедиции. Также в Крыму 
работает много исторических и краевед-
ческих музеев, в том числе под открытым 
небом (как Херсонес и Пантикапей), где 
можно увидеть руины греческой и рим-
ской цивилизаций и другое насле дие 
древней Тавриды.
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2014 год разделил жизнь в Крыму на «до» и «после»: присоединившись к России, регион начал 
развиваться и процветать. Это наблюдают и уроженец Петербурга, перебравшийся жить на полу-
остров, и сотрудница «Петербургского дневника», которая работает оттуда дистанционно.

«Крым – это место силы»
 ИВАН СВИРИДЕНКО, МАРИНА ПАНОИНТЕ /info@spbdnevnik.ru/     АНАСТАСИЯ ГАЛЮК, HTTPS://T.ME/VLADIMIR_DZHARALLA, ЛИЧНЫЕ АРХИВЫ ГЕРОЕВ ПУБЛИКАЦИЙ

ЕКАТЕРИНА КРАСНОГОРСКАЯ, 
петербургская писательница

ВЛАДИМИР ДЖАРАЛЛА, 
крымский политолог

МАРГАРИТА БУДНИКОВА,
ведущий контент-менеджер SMM-отдела издания 
«Петербургский дневник»

МИХАИЛ АНДРОНИК,
директор филиала всероссийской 
государственной телевизионной 
и радиовещательной компании — ГТРК 
«Таврида»

Мне довелось побывать в Крыму 
благодаря проектам «Таврида» и «Мега-
ном». Полуостров открывает двери тем, 
кто  горит своим делом, независимо 
от материальных возможностей, возраста 
и статуса.

Крым – это место силы, где соединяются 
история, культура и природная красота. 
Развивать его – значит сохранять и при-
умножать это богатство. Мне бы хотелось 
увидеть здесь больше проектов, связанных 
с литературным туризмом, – маршруты 
по местам, которые вдохновляли класси-
ков и современных авторов. Было бы здо-
рово создать круглогодичные резиденции 
для писателей и художников, где можно 
было бы работать над проектами в раз-
ные сезоны, – уверена, зимний или осен-
ний Крым дарит не меньше вдохновения, 
чем весенний. Интересно было бы увидеть 
фестивали, объединяющие литературу 
с другими видами искусства.

Я переехала в Крым из Донец-
кой области в 2014 году, а с 2023 года дис-
танционно работаю в отделе социальных 
сетей «Петербургского дневника».

Говорить о  плюсах присоединения 
Крыма к Российской Федерации можно 
долго. Другое дело  – воочию видеть, 
как расцветает некогда заброшенный 
украинскими властями регион. 

Мне доводилось путешествовать 
по Крыму до 2014 года, и я помню свои впе-
чатления: залатанные дороги, пути к глав-
ным туристическим точкам через серпан-
тины в вечных пробках, стихийные рынки, 
отсутствие нормального транспорта 
и сервиса, хотя стоимость курорта уже 
по тем временам была выше среднего. 
Когда мы решили перебраться в Севасто-
поль в 2014 году, я не ожидала увидеть, 
что город воинской славы будет выглядеть 
как после наводнения. А в государствен-
ном университете от ветра падали окна.

Под крылом России Крым действительно 
расцвел. Появились трасса «Таврида», 
Крымский мост, были проложены и укреп-
лены дороги в отдаленные деревушки, 
отремонтированы многие здания. А глав-
ное – у жителей Крыма появилось огромное 
количество возможностей для развития. 
Конечно, возникли новые правила и огра-
ничения, которые больше не дают разви-
ваться коррупции и кумовству. Работа 
кипит каждый день до сих пор.

Живу в Крыму всю жизнь. 
Отмечу, что с 2014 года сюда и правда 
переехали довольно много россиян из дру-
гих регионов страны. Они действительно 
выделяются среди коренных крымчан – 
благодаря акценту, внешнему виду, пове-
дению. По ним видно, что в сравнении 
с местными жителями это совершенно 
другая публика. 

Большинство москвичей и петербурж-
цев рассматривают Крым как место ком-
фортного временного пребывания  – 
дачу или курорт на лето. Есть и очень 
большая прослойка людей, которые 
зимуют на полуострове, – они, как пра-
вило, приезжают сюда к середине осени 
и живут до начала весны. Их привлекают 
преж де всего комфортные климатиче-
ские условия.

При  этом многим петербуржцам 
и  москвичам кажутся интересными 
приморские городки – Саки, Евпатория, 
Феодосия.

Что принесли с собой на полуостров 
приезжие из Петербурга и Москвы? В пер-
вую очередь вырос уровень качества ока-
зания услуг. В большинстве своем это 
люди, которые уже повидали мир, знают 
себе цену и привыкли к тому, что за свои 
деньги они получают реально качествен-
ные услуги. В Крыму большинство из них 
ожидают увидеть такой  же комфорт 
и качество жизни, как до м а.

Родился и вырос я в Петербурге. 
Но в 2014 году – после начала войны 
в Донбассе – по зову сер дца уехал туда 
и служил добровольцем до 2018-го.

В 2018 году наступило время бесконеч-
ного согласования условий Минских согла-
шений, которые Украина и Запад не стре-
мились выполнять. Я уволился из армии, 
и знакомые позвали меня на создавав-
шийся тогда ГТРК «Таврида», он же «Вести 
Крым».

А потом руководство сказало мне: «Все, 
хватит с тебя фронтовой журналистики». 
Мне предложили должность главы фили-
ала ВГТРК в Крыму, и с прошлого года 
я работаю на этом посту.

Мы с женой купили дом в Симферополе. 
На полуострове у меня родился сын, Иван 
Михайлович. Смысла переезжать отсюда 
куда-либо я не вижу.

Образовательные пло-
щадки в Крыму стано-
вятся точками притяже-
ния для талантливых людей 
со всей России, создавая 
культурные мосты между 
регионами. Это как глоток 
свежего воздуха.

Когда началась 
спецоперация, я поехал 
на фронт как военный 
корреспондент. Два 
с половиной года проработал 
военкором «Вести Крым», 
участвовал во взятии 
Херсона и Мариуполя.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
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За время спецоперации в стране появилась новая порода людей. Это не просто герои, о которых 
нам ежедневно рассказывают в теленовостях. Это особые характеры – подобные им, кажется, 
бывают только в кино. А они невымышленные. Живые. Такие как «Китеж» – человек, не сдав-
шийся в один из самых тяжелых периодов своей жизни.

ИНСТРУКТОР по тактической стрельбе с позыв-
ным «Китеж» ушел на специальную военную 
операцию почти сразу пос ле ее начала. Вое-
вал в одном из специальных подразделений. 

Летом 2022-го группа, в  которой был 
и «Китеж», возвращалась из очередного рейда 
по вражескому тылу. До своих оставалось 
совсем немного, когда разведчики попали 
под сильный минометный обстрел. Коман-
дир разведчиков вывел группу из-под ура-
ганного огня. Все живы, лишь «Китеж» полу-
чил тяжелейшее ранение – осколком ему ото-
рвало часть руки.

Несколько месяцев по госпиталям, долгая 
реабилитация. Закончив лечение, он не раз-
думывал над вопросом «Как жить дальше?» – 
знал, что Родине еще сможет послужить. После 
выписки сумел убедить медиков в своей при-
годности и заключил новый контракт с Мин-
обороны. И сейчас «Китеж» снова в строю. Гото-
вит новобранцев к их будущим боям за освобо-
ждение Донбасса, Херсонщины и Запорожья.

«Понимаешь, – говорит «Китеж», – есть 
такое хорошее выражение:  «Коней на пере-
праве не меняют». У меня очень богатый опыт. 
Так что я как раз тот самый конь – вывожу 
потихоньку парней из гражданской жизни 
к боевой работе. Иногда приходится быть 
жестким. Но если я могу простить некоторые 
мелкие ошибки своих курсантов, то война 
их не простит. И это все понимают».

Ученики инструктора. Сегодня это те, 
кто знает, куда и зачем идет. У каждого 
своя мотивация, свои причины. И свой 
характер, непохожий на характер това-
рища, стоящего в одном строю. Многие уже 
не юноши, а взрослые мужчины со своим 
багажом опыта, со своим мировоззрением. 
Но требования «Китежа» все выполняют 
беспрекословно.

«У меня из военного опыта – только сроч-
ная служба. Да и ту я проходил без малого 
двадцать лет назад, – рассказывает стрелок 
с позывным «Дед». – Поэтому то, чему нас 
учит «Китеж», для меня, считай, в новинку. 
Срочную я проходил в обычной пехоте. Нас, 
конечно, там тоже гоняли. Но здесь понима-
ешь, что изменилась и сама армия, и война. 
Поэтому стараюсь максимально вслушиваться 
в его слова и вглядываться в его действия. 

А что резок бывает – так мы здесь не в дет-
ском саду. И все, кто сейчас вместе со мной 
подписали контракт, это понимают».

Группа, которую сейчас готовит «Китеж», 
занимается уже две недели. Первые шаги – 
автоматы. Даже без магазинов. Отработка 
приемов стрельбы лежа, стоя, с колена, пере-
каты. Дальше – работа в паре, учатся при-
крывать друг друга.

«У вас все должно быть отработано до авто-
матизма! – наставляет учеников «Китеж». – 
Вплоть до того, что вы с завязанными гла-
зами должны чувствовать, где находится 
ваш товарищ».

Так новобранцы и отрабатывают. Автоматы 
уже снаряжены холостыми, в дело идут взрыв-
пакеты. И новый круг подготовки. До седь-
мого пота. Но к концу занятий у них уже появ-
ляется уверенность, которой почти не было 
еще несколько часов назад.

«Самое сложное для меня, чисто психологи-
чески, – это первое знакомство,– признается 
«Китеж». – Тут есть люди значительно старше 
меня, а их надо гонять по полигону, невзи-
рая на возраст и прежние заслуги. Но было 
приятное удивление, когда они сразу дали 
понять: готовы к любым трудностям. И никто 
не скулит, не ноет. А ведь им все это прихо-
дится проходить в бронежилетах, касках. 
Я-то привычный, им пока сложнее. Но и это 
преодолимо».

Через несколько дней переход на новое 
учебное место. Теперь уже стрельба боевыми 
в огневом городке. Один прикрывает, второй 
бегом вперед – от ящика к ящику, с непре-
рывной стрельбой по мишеням. Пара отрабо-
тала – ей тут же на смену новая. На отдых вре-
мени нет, надо снова снарядить магазины 
и выходить на исходную. И эта карусель 
продолжается не один час.

«Честно говоря, адреналин здесь 
за шкаливает, – говорит командир отде-
ления с позывным «Вепрь». – Все-таки это 
не холос тыми стрелять. Обстановка, конечно, 
пока еще не боевая, но уже больше понимаешь 
о работе на передовой. И я сейчас очень бла-
годарен «Китежу» за то, что мы отработали 
это упражнение уверенно и четко. Но впереди 
еще не одно занятие. Не зря Суворов говорил, 
что тяжело в учении – легко в бою».

«Китеж» подводит итоги учебного дня. 
По  глазам каждого, кто  сейчас стоит 
в  строю, видно, что  результатами 
стрельбы новобранцы довольны. 
Как и инструктор, хотя в голосе его 
и слышны строгие нотки. Но глав-
ное – это слова, которые он сей-
час произносит: «Сегодня вы все 
молодцы. Есть еще чему учиться, 
но мы с вами здесь не последний 
день. Вольно! Разойдись!»

«Китеж», кажется, устал 
не меньше, чем его подопеч-
ные. Но вида не показывает.

«Знаешь, я  же им сей-
час абсолютную правду ска-
зал. Молодцы. Но  других 
оценок я  давать не  могу. 
Оценки за  учебу им уже 
там, – «Китеж» машет рукой 
в направлении передовой, – 
ставить будут. Там для них 
настоящий экзамен будет. 
Впрочем, он и для ме ня. Ведь 
я их учил».

«Китеж» снова в строю
  ВАДИМ ХУЛАНХОВ /info@spbdnevnik.ru/   ВАЛЕНТИН ТАКЕЕВ

ДНЕВНИК СПЕЦОПЕРАЦИИ
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МЕХАНИЗМ самозапрета на полу-
чение кредитов вступил в силу 
в  России с  марта 2025 года. 
Новая опц ия призвана защитить 
заемщиков от мошенничества 
и импульсивных решений.

СНИЗИТЬ РИСКИ
Начальник отдела информацион-
ной безопасности Северо-Запад-
ного главного управления Банка 
России Андрей Кобзарь отметил, 
что сейчас борьба с IT-преступле-
ниями – одно из приоритетных 
направлений работы.

«В  целом можно отметить, 
что банки стали более эффек-
тивными в  борьбе с  кибермо-
шенничеством. В 2024 году анти-
фрод-системы отразили более 
72 миллионов попыток похище-
ния средств у клиентов, что зна-
чительно больше по сравнению 
с почти 35 миллионами годом 
ранее. Активность мошенников 
не уменьшается. В 2024 году им 
удалось украсть около 27,5 мил-
лиарда рублей, что подчеркивает 
серьезность ситуации», – сообщил 
Андрей Кобзарь.

Существует ряд ответных мер 
государства на мошеннические 
схемы с помощью IT-инструмен-
тов. Эти меры снижают риски 
финансовых потерь. 

Так, с 25 июля 2024 года в Рос-
сии действует двухдневный 
период охлаждения для подо-
зрительных денежных переводов.

«Это закон, который обязывает 
банки приостанавливать подо-
зрительные переводы на  два 
дня и предупреждать клиентов 
о риске. Клиент должен принять 
самостоятельное решение в тече-
ние этого двухдневного периода 
о том, продолжать ли выполне-
ние операции», – пояснил Андрей 
Кобзарь.

Доцент кафедры финансов 
Санкт-Петербургского государ-
ственного экономического уни-
верситета Ольга Панфилова счи-
тает, что два дня – это достаточ-
ный срок для того, чтобы человек 
обдумал свое решение.

«С другой стороны, если этот 
период охлаждения продлится 
более двух дней и перевод все 
еще будет необходим, то, конечно, 
для  кого-то  отсутствие пере-
вода на протяжении, скажем, 
трех дней может стать критиче-
ским», – поделилась мнением 
Ольга Панфилова.

НЕСКОЛЬКО ВИДОВ
Самозапрет на кредитование – 
это ограничение, которое банк 
накладывает на  онлайн-опе-
рации по заявлению клиента. 
Как  пояснил директор риск-
менедж мент-методологии и дата-
аналитики Объединенного кре-
дитного бюро Николай Филип-
пов, россияне могут активиро-
вать эту опцию через портал 
«Госуслуги».

«Существует несколько видов 
самозапретов. Вы можете 
запретить себе любые кредиты 
или займы. Либо только креди-
тование в  микрофинансовых 
организациях или в банках, либо 
только дистанционные операции. 
Эту информацию портал «Госус-
луги» должен передать в течение 
60 минут, хотя на практике про-
цесс занимает всего 3-5 минут, 
после чего данные передаются 
в бюро кредитных историй. Они 
в свою очередь добавляют эти 
сведения в кредитную историю, 
и  самозапрет вступает в  силу 
на следующий день. Это значит, 
что по закону каждый кредитор, 
перед тем как выдать средства, 
обязан проверить, установлен ли 
у человека самозапрет. Если он 
не сделает этого и предоставит 
кредит, несмотря на  наличие 
самозапрета, то права будут нару-
шены. В таком случае кредитор 
не сможет требовать погашения 
и будет вынужден списать долг», – 
объяснил Николай Филиппов.

ЗНАНИЯ И НАВЫКИ
Начальник отдела по обеспече-
нию открытости бюджета Коми-

тета финансов Санкт-Петер-
бурга Наталия Лукьянова отме-
тила, что с 2021 года совместно 
с Центральным банком РФ реа-
лизуется общий городской план 
по  повышению финансовой 
грамотности.

«Он включает множество 
мероприятий, нацеленных 
на различные категории граж-
дан и  социальные группы. 
Также охвачены разные аспекты 
финансовой грамотности, такие 
как бюджетное, налоговое, инве-
стиционное образование и кибер-
грамотность. Это довольно 
сложный документ, предлагаю-
щий множество возможностей 
для улучшения финансовой гра-
мотнос ти. Правительство ста-
вит перед нами новую задачу – 
к  2030 году сосредоточиться 
на повышении финансовой куль-
туры. Это затрагивает не только 
знания, которые можно прове-
рить с помощью тестов или соци-
ологических опросов, но и пове-
денческие навыки, подтвержда-
емые конкретной статистикой. 
Поэтому сейчас идет активная 
работа», – подытожи ла Наталия 
Лукьянова.

СКАЗАНО НА РАДИО

Эксперты «Радио-
клуба на Кар-
повке» – совмест-
ного проекта 
«Петербургского 
дневника» и «Радио 
России» – обсудили, 
как самозапрет 
на кредиты, кото-
рый ввели недавно, 
помогает дать отпор 
преступникам, обма-
нывающим граждан.

«Активность мошенников 
не уменьшается»

  ЕЛЕНА НОРИЦИНА 
/info@spbdnevnik.ru/   

  ФОТОКОЛЛАЖ

200 миллиардов
рублей составил ущерб от преступлений с помощью информа-
ционных технологий в России в 2024 году. Такую цифру озвучил 
президент РФ Владимир Путин.

Устанавливать 
и снимать самозапрет 

можно бесплатно 
неограниченное число раз. 
Но для снятия понадобится 

мобильное приложение 
«Госключ».
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УЛЬТРАМАРАФОН в Йошкар-Оле 
впервые был организован в фор-
мате Backyard Ultra. Соревнования 
привлекли внимание как начина-
ющих спортсменов, так и опытных 
бегунов со всей России.

ГОНКА НА ВЫБЫВАНИЕ
Состязание проводится не на ско-
рость, а на выносливость. Формат 
забега таков: каждые 60 минут 
участники начинают новый круг 
длиной 6700 метров, который необ-
ходимо пройти за отведенный час. 
Если легкоатлет пробежал дистан-
цию за меньшее время, уложившись 
в три четверти часа, то он получает 
возможность отдохнуть. Если же 
опоздал хоть на  одну секунду, 
то выбывает из борьбы.

Гонка продолжается до  тех 
пор, пока на трассе не останется 
лишь один спортсмен. Последними 
финишировали сразу трое атлетов: 
петербуржец Алексей Белоусов, 
Петр Жариков из Самары и Вла-
димир Быстров из Нижегородской 
области. Они преодолели неве-
роятную дистанцию в 42 круга, 
что составило 281 километр!

«Это мой восьмой бэкъярд. 
И, пожалуй, я  один из  немно-
гих, кто пробежал столько таких 
гонок в России. Дебют случился 
в  2022 году в  Коробицыно, где 
я впервые принял участие в тур-
нире такого формата. Тогда мне 
удалось установить личный рекорд, 
пробежав 38 часов подряд и заняв 
третье место. До этого соревно-
вания мой самый длинный забег 
составлял всего 50 километров», – 
рассказал «Петербургскому днев-
нику» Алексей Белоусов.

Несмотря на опыт, гонка в Йош-
кар-Оле оказалась для него одной 
из самых сложных. Забег проходил 
в непростых погодных условиях: 
температура колебалась от пяти 
градусов тепла до пяти градусов 
мороза, а трасса ультрамарафона 
представляла собой чередующи-
еся участки снега, льда и воды. 
Тем не менее маршрут был отно-
сительно ровным, что облегчало 
прохождение дистанции.

«Трасса проходила через несколько 
парков Йошкар-Олы, пересека-
ясь с рекой Малая Кокшага. Были 
небольшие холмы и даже водопад, 
но в целом рельеф позволял под-
держивать стабильный темп», – 
добавил спортсмен.

По  оценке Алексея Белоусова, 
бегать зимой по снежной и обле-
деневшей трассе – это совершенно 
иной уровень сложности. Здесь 
важна каждая мелочь, начиная 
от обуви и заканчивая тактикой 
прохождения дистанции.

«Мы пробежали 42 часа прак-
тически без остановки. Некоторые 
участники использовали технику 
быстрого сна, но мне это не под-
ходило. На  адреналине сложно 
расслабиться. Кроме того, я пред-
почитал экономить силы, выби-
рал медленный темп на сложных 

участках трассы. Поэтому времени 
на восстановление в конце каждого 
часа практически не оставалось», – 
поделился с «Петербургским днев-
ником» своими секретами атлет.

СОВМЕСТНОЕ РЕШЕНИЕ
Организаторы гонки предусмот-
рели щедрый призовой фонд: побе-
дители среди мужчин и женщин 
получали по 108 тысяч рублей. 
Дополнительно за установление 
рекорда трассы полагался бонус 
в  108 тысяч рублей, а  участ-
ники, сумевшие завершить дис-
танцию за 40 часов (40 кругов), 
также награждались выплатой 
в 108 тысяч рублей (в конечном 
итоге каждый победитель полу-
чил 180 тысяч рублей).

«Многие бегуны стремились 
дойти до отметки в 40 часов, чтобы 
получить дополнительные деньги. 
После 30-го круга осталось один-
надцать человек, и все они стара-
лись продержаться до заветной 
планки. В итоге десять участни-
ков достигли цели и  получили 
по 108 тысяч рублей», – добавил 
Алексей Белоусов.

На 42-м круге на трассе оста-
лись только трое участников: сам 
Алексей, Петр Жариков и Влади-
мир Быстров. Все трое приняли 
совместное решение прекратить 
борьбу, осознавая риски получе-
ния травм и усталость.

«Мы понимали, что впереди 
целый беговой сезон, и травмы 
могли серьезно повлиять на наши 
дальнейшие выступления. 
К тому же из-за недостатка сна 
начали появляться галлюцина-
ции, и было опасно продолжать», – 
пояснил спортсмен.

По  правилам состоявшихся 
соревнований, если все оставшиеся 
участники сходят одновременно, 
победителя не определяют. Таким 
образом, все трое стали рекордсме-
нами и поделили призовой фонд 
между со бо й.

Смотрите 
больше фото 
с соревнований!

s p b d n e v n i k . r u

Петербуржец Алексей Белоусов стал рекордсменом и победителем уникального забега – 
ультрамарафона «Марий Форест RUN». Соревнование состоялось в Йошкар-Оле и собрало 
116 легкоатлетов из разных регионов нашей страны.

Сорок два часа непрерывного 
бега по снегу и льду

 ЮЛИЯ  НИКОЛАЕВА/info@spbdnevnik.ru/     ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АЛЕКСЕЯ БЕЛОУСОВА, HTTPS://WWW.GG12.RU/V-JOSHK AR-OLE-VPERVYE-PROSHEL-UNIK ALNYJ-MARAFON-V-FORMATE-BACKYARD-ULTRA/

«Главное – не считать километры. Это 
как тяжелый груз, который тащит тебя назад. 
Лучше на дистанции отвлекаться, слушать при-
роду, общаться с самим собой или даже петь. 
Со временем приходит понимание, как лучше рас-
пределять силы и настраивать себя на успех. 
Очень важно верить в свои возможности 
и не сдаваться».

АЛЕКСЕЙ БЕЛОУСОВ, легкоатлет
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СПАРТАКОВЦЫ открыли счет 
перед уходом на перерыв, 
в концовке Луис Энрике срав-
нял счет, но крас но-белые 
успели забить решающий 
гол, который судьи засчи-
тали после тщательной про-
верки на системе VAR.

УСТУПИЛИ В НАСТРОЕ
В этом матче, как считает 
заслуженный тренер России, 
бывший футболист «Зенита» 
Алексей Стрепетов, петер-
бургская команда уступила 
в заряженности на борьбу.

«Главный тренер москви-
чей Деян Станкович нашел 
верный план на игру – прес-
синг, непрерывное силовое 
давление. Судья Сергей Ива-
нов много нарушений пра-
вил оставил без внимания, 
а  ближе к  концу второго 
тайма и вовсе потерял кон-
троль за игрой», – полагает 

футбольный эксперт «Петер-
бургского дневника».

МНОГОВАТО ОШИБОК
Зенитовцы в матче слишком 
много ошибались, считает 
тренер.

«Грубейшую ошибку 
допус тил Густаво Мантуан, 
она привела к первому голу. 
Отмечу, что вратарь Евге-
ний Латышонок, кандидат 
в сборную России, не имеет 
права пропускать такие 
мячи, удар Кристофера 
Мартинса не  был неберу-
щимся. Перед вторым голом 
была потеря мяча на своей 
половине поля, которую 
допустил Александр 
Соболев. Не нашлось 

у  «Зенита» футболистов, 
которые взяли бы на себя 
роль лидеров. Не  похож 
на себя Максим Глушенков, 
играл вальяжно, не созда-
вал остроты», – анализирует 
матч эксперт.

Решение бригады арбит-
ров засчитать победный гол 
красно-белых Алексей Стре-
петов считает ошибочным: 
«Ни один повтор момента 
не убеждает в правоте судей».

ТРЕБУЕТСЯ ХАРАКТЕР
Поражение ухудшило 
турнирное положение 

«Зенита», его догнал «Спар-
так», а  «Краснодар» ото-
рвался на три очка.

«Календарь у  нашей 
команды более тяже-
лый, чем  у  конкурентов. 
«Зенит» в  ближайших 
турах встретится с «Руби-
ном» на своем поле и «Локо-
мотивом» в Москве, после 
этого в Петербурге сыграет 
с «Краснодаром». Это будут 
тяжелые матчи. В чемпио-
нате России все команды 
борются за очки, и никому 
из лидеров не удастся пройти 
без потерь. «Зениту» надо 
начинать играть в  фут-
бол, что мы от него и ждем. 

Игрокам следует прояв-
лять характер, нельзя 

выигрывать только 
за счет высокого 

клас са», – убеж-
ден Алексей 

Стрепетов.

Зенитовский 
форвард Лусиано 

боролся за каждый 
мяч, но не все его 

партнеры по команде 
сыграли с полной 

отдачей.

МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     SK A.RU

Армейцы улучшают 
позицию

ПАВЕЛ БЕССОНОВ /info@spbdnevnik.ru/     LENINGRADK A.SPB.RU

«Ленинградка» в шаге 
от полуфинала

СЕГОДНЯ петербургская жен ская волейбольная команда 
проведет решающий матч четвертьфинала чемпионата 
России. В 19:00 в спорткомплексе Санкт-Петербургского 
государственного морского технического университета 
«Ленинградка» сыграет с «Динамо-Метар» из Челябин-
ска. В первом матче серии, которая проходит до двух 
побед, «дикие пчелы» на своей площадке выиграли (3:1), 
в ответной встрече уступили с тем же счетом. Главный 
тренер невских волейболисток Александр Кашин сказал 
перед игрой: «Очень надеюсь, что кто-то разозлится. 
Разозлится на меня, на «Динамо-Метар». Выйдет и пока-
жет то, что показывает на тренировках. Тогда все будет 
нормаль но».

РЕГУЛЯРНЫЙ чемпионат Континентальной хоккейной 
лиги подходит к завер шению. В Западной конференции 
определились все участники плей-офф. Но плотность 
в турнирной таблице так высока, что только ярославский 
«Локомотив», лидирующий с солидным отрывом, может 
быть спокоен за первое место, а остальные семь команд 
могут поменяться позициями. Петербургский СКА, одер-
жав победы над ЦСКА (3:2 в овертайме), магнитогорским 
«Металлургом» (4:2), минским «Динамо» (3:1) и «Сочи» 
(2:0), поднялся на шестую строчку. Армейцам осталось 
сыграть три матча на выезде – сегодня с «Трактором» 
в Челябинске, 20 марта с «Автомобилистом» в Екате-
ринбурге и 22 мар та с «Торпедо» в Нижнем Новгороде.

Поражение, которое 
должно подхлестнуть

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     ВЯЧЕСЛАВ ЕВДОКИМОВ / ФК «ЗЕНИТ»

«Зенит», проиграв московскому «Спартаку», отступил на третье 
место в чемпионате. Впереди девять туров – дальше команде 
Сергея Семака будет еще сложнее.
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16 марта могло бы исполниться 90 лет народному артисту РСФСР Сергею Юрскому. Он родился 
в Ленинграде и значительную часть жизни провел именно в нашем городе. В Москву он переез-
жал уже в статусе успешного артиста.

АКТЕР, режиссер и лауреат 
премии «Золотая маска» 
 Сергей Юрский умер шесть 
лет назад, однако ни коллеги 
по цеху, ни зри тели о нем 
не забыли.

СКРЫВАЛ АВТОРСТВО
Как  отметил кинокритик 
Сергей Ильченко, Юрский 
был «плоть от плоти куль-
турных традиций нашего 
города».

«Сергей Юрьевич – гор-
дость ленинградской куль-
туры, свою большую карьеру 
он начал именно в нашем 
городе. Его пригласили 
работать в  Большой драма-
тический театр имени Горь-
кого (сейчас – имени Геор-
гия Товстоногова. – Ред.), 
как только он окончил вто-
рой курс Ленинградского те -
атрального института имени 
Александра Островского», – 
рассказал Сергей Ильченко.

Юрский быстро стал 
одним из ведущих актеров 
товстоноговской труппы 
и  сыграл множество зна-
ковых ролей – например, 
Чацкого в спектакле «Горе 
от ума», Тузенбаха в «Трех 
сестрах», Фердыщенко 
в «Идиоте». Тогда же дебю-
тировал как театральный 
режиссер, поставив спек-
такль «Мольер».

«Он писал великолепные 
пьесы, но поначалу скрывал 
свое авторство. Устраивал 
своеобразную творческую 

мистификацию», – добавил 
Сергей Ильченко.

После переезда в Москву 
Юрский не просто повторил 
свой театральный успех, 
но и удвоил его, став сначала 
актером, а затем и режиссе-
ром Театра имени Моссовета.

МНОГОГРАННЫЙ ТАЛАНТ
Но  большинство зрителей 
помнит Сергея Юрского в пер-
вую очередь как киноактера, 
и это неудивительно.

«Я  заприметил Сергея 
Юрьевича в комедии «Улица 
полна неожиданностей» 
(12+), он очень выразительно 
смотрелся в  толпе улич-
ных зевак – не то стиляга, 
не то прохожий. Но слава при-
шла к нему после выхода экс-
центрической комедии «Чело-
век ниоткуда» (12+) Эльдара 
Рязанова. Он прекрасно рас-
крылся в этом неожиданном 
жанре», – отметил режис-
сер киностудии «Ленфильм», 
историк искусства Александр 
Поздняков.

Затем в  фильмографии 
Сергея Юрского появи-
лись мюзикл «Крепостная 
актриса» (0+), драма «Респуб -
лика ШКИД» (0+) и другие 
картины. Всесоюзную славу 
ему принесла роль Остапа 
Бендера в  комедии «Золо-
той теленок» (0+) режиссера 
Михаила Швейцера.

«Сергей Юрский обла-
дал большим талантом, он 
был одинаково убедителен 

Город Юрского периода

и в экспериментальном кино, 
и в драме. Вспомните роль 
Груздева в сериале «Место 
встречи изменить нельзя» 
(12+) и  многие другие. 
На этом фоне меня когда-то 
удивила его слегка шаржиро-
ванная роль комичного дяди 
Мити из мелодрамы «Любовь 
и голуби» (12+). Но это только 
доказывает многогранность 
его таланта», – считает Алек-
сандр Поздняков.

БАБОЧКА В ПОДАРОК
Несмотря на яркую карьеру 
Юрского, его друзья уверяют, 
что звездной болезнью он 
не страдал. И с удовольствием 
помогал молодым коллегам.

«В  январе 1982 года 
я, будучи начинающим 
артистом, пришел за кулисы 
Большого зала Филармонии 
с довольно наглой просьбой – 
хотел, чтобы Сергей Юрье-
вич поставил мне чтецкий 
номер, – поделился воспо-
минаниями заслуженный 

артист России Николай Поз-
деев. – Мы были шапочно 
знакомы, но у меня был вол-
шебный пароль: я предста-
вился учеником режиссера 
Розы Сироты, тогда это имя 
открывало многие двери. 
Сергей Юрьевич выслушал 
меня и  сказал приходить 
в марте. Я подумал, что это 
просто отговорка и больше 
к этой теме мы не вернемся, 
но в марте все равно набрался 
смелости и  поехал на  его 
выступление. Волновался так, 
что ладошки потели. Я подо-
шел к нему только после спек-
такля и узнал, что он плани-
ровал поговорить со мной 
до него. То есть он помнил 
обещание двухмесячной дав-
ности какому-то случайному 
знакомому! В итоге Юрский 
поставил мне номер и дал 
много полезных профессио-
нальных и жизненных сове-
тов. Через несколько лет он 
подарил мне свою бабочку, 
я хра ню ее до сих пор».

  МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА, РОМАН КОРОЛЕВ /info@spbdnevnik.ru/     ЕЛЕНА НИКИТЧЕНКО / ТАСС

После того как я сам начал 
работать, мы иногда сталки-
вались за кулисами, на съем-
ках, на телевидении, но он был 
уже знаменитым артистом, 
а я лишь начинающим акте-
ром. Тем не менее в нем никогда 
не было никакого снобизма.

БОРИС СМОЛКИН, заслуженный артист РФ
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